
ILUSTRE MUNICIPALIDAD ANCUD 
CONSEJO COMUNAL ORGANIZACIONES DE LA 

SOCIEDAD CIVIL DE ANCUD 
SECRETARÍA MUNICIPAL 

ACTA DE LA SESIÓN Nº 3 

En Ancud, hoy lunes veinticuatro de junio de dos mil diecinueve, a las 10:43 horas, 
�n la Sala del �- Concejo Municipal, presidiendo _la sesión el vicepresidente don 
E>aniel Pantoja Sornad, en ausencia por razones de agenda del señor alcalde don 
Carlos Gómez Miranda, se inicia la sesión ordinaria Nº 3 del Consejo Comunal de 
las Organizaciones de la Sociedad Civil de Ancud, contando con la presencia de 
los siguientes consejeros, que otorgan el quórum necesario: 

1.- Dante! Pantojá Bernarid; 
2.- Miguel Paredes Gallardo; 
3. Luciano Villarroel Vargas; 
4.- Rosa Salazar Bustamante; 
5.- María Huerque Vidal; 
6 . .,,_ Donoso Raimilla Santana; 
7.- Domingo Valenzuela Mansilla; 
8.- Jenny González Pinto; y 
9.- Manuel Carrasco Soto. 

Actúa como Secretario del Consejo el Secretario Municipal titular, Ricardo Wagner 
Basili. 

El señor vicepresidente da a conocer la tabla de materias a tratar. 

1.- Lectura y aprobación acta sesión anterior 
2.- Observaciones a Cuenta Pública Gestión y marca Municipio 2018. 
3.- Audiencia Movimiento Salvemos Mar Brava 
4.- Información sobre planificación trabajo caminos. 
5.- Denominación Pasaje Costanera Norte 
6.- Varios 

1.- Lectura y aprobación acta sesión anterior 
Previa lectura del acta de la sesión, el Consejo la aprueba sin observaciones. 

2.- Observaciones a Cuenta Pública Gestión y marca Municipio 2018. 
El consejero señor Paredes señala que asistió al acto de la cuenta pública, que 
estuvo bien, se hicieron anuncios que espera que se cumplan. 

El concejero señor Pantoja precisa las facultades que tiene el COSOC sobre el 
tema. 

A la consejera Salazar le pareció muy extensa y que contuvo muchos números, lo 
que la hace cansadora. entendiendo oue el alcalda rtAhA h�r.Arln i=n QI i:irQ� rlQ 1� 



El consejero Pantoja señala que cuando elevan una solicitud a través de Partes 
debiera darse mayor agilidad en la tramitación y respuesta, que es lo que ha 
recogido de los dirigentes. 

Ratifica lo anterior la consejera señora Salazar, poniendo como ejemplo la 
necesidad de corte de arbustos en la esquina de Pedro Montt y Almirante Latorre, 
en donde han ocurrido accidentes por no cortarse, lo que ha planteado a la 
municipalidad. 

El consejero señor Raimilla señala que como nunca antes han tenido las puertas 
abiertas en la alcaldía los dirigentes del sector rural, hay que presentarse 
personalmente porque a veces las cartas se enredan en alguna oficina, lo 
importante es que hay que plantear al alcalde los problemas, pero no esperar que 
él y los funcionarios municipales resuelvan todo, sino que las organizaciones 
deben colaborar. 

Don Miguel Paredes señala que en general todo marcha bien, sin embargo 
subsisten problemas en el área de la Salud, como las dificultades que tienen en la 
posta de Caulín. 

Llama el vicepresidente a evaluar la gestión municipal, no la persona del alcalde, 
ya que la gestión la hace todo el municipio. Agrega que si como dirigentes sociales 
han visibilizado algún problema, que algo no funciona bien, hay que decirlo aquí, 
por ser este un consejo consultivo y el alcalde puede no estar enterado. 

La señora Edilia Huerque señala que ella le hace seguimiento, con su copia, a la 
documentación que ingresa al Municipio, pues se deriva a departamentos que a 
veces no tienen competencia, habiendo detectado que por esa razón se producen 
retrasos. 

Agrega que sí tiene reparos al funcionamiento de la Oficina del Agua porque, a 
pesar de las charlas y trabajo en terreno que se ha hecho, una vez le llevaron 
agua que no necesitaba, lo que le acarreó un problema, ya que como Junta de 
Vecinos no fueron considerados a la hora de distribuir agua y hubo gente que se 
aprovechó, por lo que decidieron como organización no seguir entregando la 
información de los vecinos que la necesitan, dependiendo esto sólo de los 
funcionarios municipales ahora, al menos en su sector. 

3.- Audiencia Movimiento Salvemos Mar Brava 
Informa el Secretario Municipal que recibió un mensaje de la representante del 
Movimiento, excusando su asistencia. 

4.- Información sobre planificación trabajo caminos. 
El Secretario Municipal informa que no se ha recibido información al respecto, por 
lo que debería abordarse el tema en la siguiente sesión. 

5.- Denominación Pasaje Costanera Norte 
El Secretario Municipal expone los antecedentes recopilados respecto de la 
solicitud de los vecinos del pasaje ubicado en Costanera Norte, que desean 
colocar a dicho pasaje el nombre de don Víctor Córdova Cerna, sometiendo el 
vicepresidente el tema a discusión. 

Los conseieros Rosa Salazar Mia11P.l Paradas v !=diliPi H, 1Arnt tA intArviAnAn �nhrA 



Los consejeros Valenzuela y Pantoja estiman que debe considerarse la opinión de 
los vecinos de los pasajes. tratándose de arterias pequeñas, no obstante lo cual, 
para validar las organizaciones debe ser consultada la junta de vecinos o la Unión 
Comunal, en su defecto. 

6.- Varios 
Delimitación de territorio de las juntas de vecinos. 
Don Luciano Villarroel, frente a problemas prácticos que se han producido en el 
territorio de la comuna, particularmente en el tema de la distribución del agua por 
la venta de terrenos, considerando la antigüedad de la última delimitación de las 
unidades vecinales, que permita fijar los límites de las juntas de vecinos, propone 
que se ejecute esta tarea. 

Señala el vicepresidente señor Pantoja que es un trabajo conjunto de la Oficina de 
Organizaciones Comunitarias con las organizaciones, agregando que para el 
trabajo de la Unión Comunal está dividido el sector rural en seis sectores. 

Falta de contenedores de basura. 
Doña Jenny González señala que falta contenedor en la esquina de Las Américas 
con Los Ciruelillos, quedando expuestos los residuos a la acción de animales 
sueltos. 

Falta de reflectantes en los contenedores y ubicación. 
Doña Rosa Salazar señala que la ubicación de los contenedores en las calles 
sumado a la inadecuada iluminación de las calles en algunas vías, hacen 
necesario destacar con huinchas reflectantes los depósitos. También plantea que 
vecinos se han quejado que hay contenedores, puesto muy cerca de las 
bocacalles, lo que dificulta la conducción. 

Depósito final de las basuras 
La consejera señora Salazar expresa su preocupación por el depósito final de las 
basuras de Ancud porque, tiene entendido, que hay autorización para llevarla al 
vertedero actual hasta diciembre y los dirigentes sociales de la provincia le han 
contado que no aceptarán los residuos de Ancud en ninguna otra comuna. Quiere 
saber en qué va la adquisición de un terreno con tal fin en la comuna de Ancud. 

El vicepresidente señala que se le pedirá información al alcalde en la siguiente 
sesión. 

Interviene don Luciano Villarroel expresando la necesidad de información sobre el 
financiamiento de este tema, que es preocupación de los dirigentes, 

Don Donoso Raimilla plantea que los miembros del COSOC viajen a conocer la 
experiencia del relleno La Laja, para así poder interiorizarse más sobre el tema 
para explicar mejor a los vecinos, debiendo la comuna hacerse cargo en definitiva 
de su propia basura. 

Consulta don Miguel Paredes la situación en que se encuentra el proyecto de 
ocupar el terreno de San Antonio de Huelden para instalar allí un relleno, pues le 
parece el lugar más adecuado. 

Don Daniel Pantoja expone que el Gobierno Regional propuso tres alternativas a 
la Municipalidad oara la instalación de un rP.llf::mo P.n ,� f'f'lm1 ,n�· 1-h ,i,-h� nnc º' 



vertedero en su casa. Se lo manifestaron al Gobierno Regional y a la 
Municipalidad. Él le pidió al alcalde subrogante que fuera a una reunión de la 
Unión Comunal a transparentar esta situación, considerando que un relleno 
sanitario va a quedar en el mundo rural, con conocimiento de todos y en el mejor 
lugar posible. La municipalidad está buscando otros terrenos al sur de la comuna 
de Ancud, hay claridad al respecto, hay ofrecimientos de campos. Tiene plazo 
para entregar hasta el 31 de diciembre para entregar en Dalcahue. Se ha 
manifestado voluntad de ir a La Laja y se avisará cuando se concrete. El relleno 
para Ancud tendría un carácter provisorio, de unos seis años, sólo para Ancud, 
pues la solución definitiva la está buscando la Asociación de Municipios de Ancud, 
Dalcahue y Quemchi. 

Se refiere, finalmente, a la posición del alcalde de Castro, que no está por usar 
rellenos sanitarios, sino lograr el reciclaje de toda la basura. 

Es una noticia en desarrollo y seguramente el alcalde informará en la siguiente 
sesión, agrega el consejero señor Pantoja. 

Monolito en Tantauco 
Don Domingo Valenzuela plantea la necesidad de recuperar el monolito 
recordatorio del Tratado de Tantauco y así rescatar un importante hecho histórico 
que se puede dar a conocer a los turistas. Ancud, señala, tiene mucha historia que 
puede mostrar y está atrasada en relación a otras comunas. 

Don Daniel Pantoja informa que ya se iniciaron los trámites con las diversas 
autoridades, pero es conveniente pedir al señor alcalde se agilice el tema. 

Depósito final de los residuos domiciliarios 
Se plantea por la consejera señora Salazar el tema de la disposición final de los 
residuos sólidos domiciliarios, respecto del cual intervienen el vicepresidente señor 
Pantoja, el Secretario Municipal quien informa sobre la situación y las gestiones 
que se están haciendo y don Miguel Paredes, abarcando distintas facetas del 
tema, concluyéndose que es un asunto en que deberá esperarse mayor 
información, teniendo presente que la basura que produce Ancud, frente al 
rechazo de otras comunas de recibirla, debe quedar en Ancud. 

Don Daniel Pantoja presenta los siguientes temas. 
1.- Invitar al gerente de ESSAL para que informe sobre el manejo de lodos en 
la comuna, que están siendo depositados en distintos terrenos en el campo. 

2.- La invitación al señor Jiménez está pendiente. Hay que ver la fecha. 

3.- Se realizará un congreso nacional de COSOCs en Valparaíso, cuya fecha 
no está definida, al que sería importante que algunos consejeros puedan ir para 
así ir adquiriendo conocimientos sobre el funcionamiento de este cuerpo 
colegiado. 

4. Le preocupa lo relativo a la entrada de Ancud, no se ha avanzado nada, por 
lo que en su calidad de consejero nacional del MOP promoverá una reunión para 
abordar el tema. Hay poca participación ciudadana en lo referente a la obra 
proyectada de la autopista desde Chacao a Chonchi. 

Al r,:,cm,=,,..tn intArviAnAn rlon Minw=!I Paredes don Donoso Raimilla. doña Rosa 



Situación ocupantes terrenos municipales y eventual contaminación. 
Doña Rosa Salazar expone respecto de la situación de los ocupantes de los 
terrenos municipales ubicados en calle Manuel González, que estarían, según 
escuchó, contaminando el río y se estarían desalojando. Informa el secretario 
Municipal los pasos que se han dado para la solución del tema, como la 
instalación de fosas que evitan el escurrimiento de los desechos al río, la 
subdivisión del predio, la autorización del concejo para la venta directa a los 
ocupantes y el trámite ante el Ministerio de Hacienda requiriendo la autorización 
para ello. 

Información sobre el Programa Calle 
Doña Rosa Salazar solicita se informe sobre el desarrollo del Programa Calle, ya 
que las personas que atiende este programa pernoctan en la sala de espera de 
Urgencia del hospital local, con el consiguiente problema para los usuarios del 
servicio y los riesgos a la salud de las personas, lo que ha preocupado a las 
entidades que apoyan el sistema de Salud en la provincia. 

Existencia de baños públicos en la Municipalidad. 
Doña Edilia Huerque se manifiesta contenta por la instalación de baños públicos 
en la Municipalidad, esperando sean cuidados como corresponde por los usuarios. 

Con lo cual, agotados los temas de la tabla, sien 
sesión. 

oras, se levanta la 
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